

prêtre, et vous avez eu le bonheur d'offrir plusieurs fois l'auguste victime sur l'autel.

“ — Oui, Très-Saint-Père.

“ — Et où donc, mon fils, avez-vous dit votre première messe ?

“ — A Saint-Pierre, dans les grottes Vaticanes.

“ — Très-bien ; ça dû être une grande satisfaction pour vous, je vous félicite. Moi, j'ai dit ma première messe à la *Tata Giovanni*, au milieu des pauvres orphelins.

“ Et, en disant ces mots, le Saint-Père se recueillit, comme pour savourer un doux souvenir ; puis reprenant la conversation :

“ — Et où avez-vous dit, mon fils, votre deuxième messe ?

“ — Saint-Père, à Sainte-Marie-Majeure.

“ — Oh ! excellente et pieuse idée ! Sainte-Marie-Majeure, délicieux sanctuaire ! Je vous félicite encore, mon fils. Moi, c'est à la *Tata-Giovanni* que j'ai dit ma seconde messe. Pauvres orphelins !

“ — Et le Saint-Père baissa la tête en achevant ces derniers mots et se recueillit plus profondément ; puis s'adressant pour la troisième fois au jeune prêtre :

“ — Et où avez-vous dit votre troisième messe ?

“ — A Saint Jean de Latran.

“ — Très-bien, mon fils, très-bien. J'admire votre piété et l'heureux discernement de votre cœur. Saint-Jean de Latran est, avec Saint-Pierre et Sainte-Marie-Majeure, l'un des plus solennels sanctuaires du catholicisme. Moi, ma troisième messe, c'est encore à la *Tata-Giovanni* que je l'ai célébrée ; et c'est là, ajouta le Saint-Père d'une voix attendrie, c'est là que j'ai célébré la quatrième messe, la cinquième et toutes les autres¹.”

1 *Récits anecdotiques sur Pie IX*, par l'abbé Dumax, ancien secrétaire de Mgr. de Ségur à Rome.